

R. Concibió contra su hermano una envidia furiosa.

P. ¿Negó Dios á Cain los auxilios de su gracia para que venciera su envidia y evitara el crimen á que lo conducia?

R. De ninguna manera; antes bien le dijo expresamente: Cain, ¿por qué te dejas abatir de la tristeza? Si obras bien, ¿no hallarás el debido premio? y si mal, ¿no sufrirás la pena de tu pecado? La pasion que te arrastra te está sometida; y si quieres, puedes enseñorearte de ella con mi gracia.

P. ¿Qué nos enseña á nosotros lo que el Señor dijo á Cain?

R. Que el hombre, despues del pecado original, no ha perdido la libertad para resistir á sus malas inclinaciones, cuando quiere usar de los auxilios de la gracia con que el Señor le convida.

P. ¿Obró este buen efecto en Cain el que Dios le daba para que se corrigiera y evitara su crimen?

R. No; que obstinado en su perversidad, se dejó arrastrar de su pasion hasta el extremo de matar á su hermano.

P. ¿Qué muerte le dió?

R. La mas impía y alevosa; pues un día, pretestando querer pasearse, le dijo con fingido agrado que le hiciese el gusto de acompañarle. Condescendió Abel sin recelo alguno; pero cuando estuvieron en parage desviado, Cain, que era mas corpulento y robusto, le acometió de improviso y le quitó la vida.

P. ¿Quedó sin un pronto castigo de Dios, crimen tan detestable?

R. El Señor dió tiempo á Cain para que se arrepintiese; pero obstinado éste en su pecado y abandonado á la

desesperacion, incurrió en la pena eterna, sin que por esto dejase de llevar en su vida el castigo temporal á que el Señor le condenó. ¿Qué has hecho? le dijo; la sangre de tu hermano clama á mí desde la tierra: maldito serás sobre ella: cuando la labrares, no te dará sus frutos: vago y fugitivo andarás sobre ella mientras dure tu vida. En efecto, lleno de remordimientos y de continuos espantos anduvo errante hasta su muerte.

P. ¿Qué figuraba la que á Abel dió su despiadado hermano?

R. La de Jesucristo, que es el justo por excelencia, y de quien fué figura el inocente y religioso Abel. En Cain se figuraba el pueblo Judío, hermano de Jesucristo segun la carne; y en el motivo de serle á Abel inferida la muerte por sola su inocencia y su justicia, que excitaban la envidia de Cain, el que tuvieron los enemigos del Salvador, que no fué otro que su misma santidad y sabiduría, por cuya causa, y el crédito que con ellas se adquiria, estaban devorados de la envidia y el zelo mas injustos. Finalmente, en el errante y fugitivo Cain se representaba el pueblo Judío, que por el deicidio cometido en la persona de Jesucristo se ve vago y errante por el mundo, sin apartarse de su obstinacion. De suerte que este suceso fué el programa de lo que habia de pasar con nuestra cabeza Jesucristo, y con sus hijos los justos de la tierra, perseguidos siempre de sus impíos y obcecados hermanos.

P. ¿Qué dicen de Seth las sagradas Escrituras?

R. Que fué tercer hijo de Adan, y se pareció á su hermano Abel en la inocencia de costumbres.

P. ¿Cuántos años vivió Seth?

R. Novecientos y doce.

P. ¿Cómo llama la Escritura á sus descendientes?

R. *Los hijos de Dios*, para expresar su mucha virtud y piedad.

P. ¿Quiénes han sido los mas memorables?

R. Enós, Enóc, Mathusalem y Noé.

P. ¿Qué se refiere de Enós?

R. Que fué el primero que supo invocar el santo nombre de Dios, quiere decir (segun la interpretacion comun) que dió el ejemplo de tributarle un culto público y solemne, arreglando el número y naturaleza de las obligaciones, ritos y ceremonias; cuando antes, en la observancia del divino culto, practicaba cada uno entre su familia solo aquello que le dictaba su piedad.

P. ¿A qué edad llegó Enós?

R. A la de novecientos y cinco años.

P. ¿Qué se sabe de Enóc?

R. Que fué de eminente piedad y agradó á Dios.

P. ¿Quién fué el hijo de Enóc?

R. Mathusalem, al que engendró á los sesenta y cinco años.

P. ¿Fué este el único hijo que tuvo?

R. No; que en trescientos años mas tuvo otros muchos hijos é hijas, como los demas patriarcas pobladores del mundo.

P. ¿De qué edad murió Enóc?

R. No murió; desapareció de entre los hombres, porque le llevó Dios, dice el sagrado libro del Génesis, y el Eclesiástico dice tambien expresamente, que Enóc fué agradable á Dios, y que fué trasladado al paraíso para hacer entrar á las naciones en la penitencia. Así tambien San Pablo, en su epístola á los hebreos, afirma que por la

fé fué Enóc traspuesto (esto es, trasladado de una parte á otra) para que no viese la muerte; y que no fué hallado, porque Dios le traspuso (esto es, le arrebató de entre los hombres). Finalmente, en el Apocalipsis se dice, que Dios enviará dos testigos suyos para oponerlos al furor del Anticristo, el cual, por último, les quitará la vida. Apoyados en estos fundamentos los Padres de la Iglesia, en la mayor parte, y aun los mismos Rabinos ó maestros de los judíos, creen que Enóc vive todavía como Elías, y que con él vendrá al fin del mundo á predicar y convertir á los gentiles, siendo ambos los primeros pregoneros del juicio universal.

P. ¿En qué se distinguió Mathusalem?

R. En que vivió mas que otro alguno: es á saber, novecientos sesenta y nueve años.

P. ¿Se mantuvieron siempre firmes en su virtud y piedad los descendientes de Seth?

R. No; que se dejaron llevar del mal ejemplo de los Cainitas, ó descendientes de Cain, llamados en la Escritura *los hijos de los hombres*: hicieron bodas con sus hijas, de cuya union salió una casta de gigantes monstruosos, y todos juntos se entregaron á los vicios y corrupcion mas infame.

P. ¿Eximióse alguno de la corrupcion general?

R. Solo Noé y los de su familia, que fueron justos y virtuosos.

P. ¿Qué hizo Dios, ofendido de las enormes culpas de los hombres?

R. Los amonestó varias veces por medio de Noe, amenazándolos con el castigo para que temiesen su ira y la aplacasen con una verdadera penitencia; pero viendo que

no hacian caso de sus exhortaciones ni de sus amenazas, resolvió castigarlos con el diluvio universal.

P. ¿Qué cosa fué ese diluvio?

R. Una general inundacion, causada por las aguas del mar y de los rios, que salieron de madre, y juntamente por una fuertísima lluvia que cayó sin cesar por espacio de cuarenta dias y cuarenta noches, de manera que las aguas llegaron á subir quince codos sobre los montes mas elevados.

P. ¿Supo Noé esta terrible determinacion del Señor?

R. Sí; su Magestad se la manifestó diciéndole, que si queria preservarse de la inundacion, fabricase una arca, de la cual le dió todas las medidas y proporciones.

P. ¿Qué cosa era esa arca?

R. Un gran bagel cuadrilongo, y cubierto en forma de cofre, el cual se iba elevando sobre las aguas al paso que éstas se elevaban sobre la tierra.

P. Un bagel de esta construccion y tan cargado, navegando sin timon, remos, ni mástil en la inmensidad de las aguas del diluvio, ¿correria mucho riesgo de perecer?

R. Ninguno; porque el mismo Dios era su piloto y conductor, esto es, lo sostenia con su omnipotencia, y con su providencia lo gobernaba.

P. ¿Qué figuraba la arca de Noé?

R. La Iglesia católica, fuera de la cual nadie se puede salvar.

P. ¿Cuánto tiempo se tardó en fabricar el arca?

R. Cerca de cien años; concediendo la divina piedad todo ese tiempo á los hombres, para que con su arrepentimiento y mudanza de vida pudiesen evitar el castigo.

P. ¿Qué decian los hombres viendo á Noé tan afanado en fabricar el arca?

R. Le trataban de loco, y no queriendo creer el golpe que les amenazaba, prosiguieron ciega y obstinadamente en sus desórdenes, hasta que se perdieron sin remedio. No se salvaron mas que ocho personas: Noé, su muger, sus tres hijos Sem, Cam y Jafet, y las mugeres de éstos.

P. ¿Qué se hicieron los animales?

R. Por lo tocante á los acuáticos, no hubo novedad por ser el agua su elemento; pero los terrestres y volátiles perecieron todos, excepto algunos pares de cada especie que Dios mandó á Noé recojiese consigo dentro del Arca.

P. ¿Cómo los pudo recoger?

R. No lo dice la Escritura; pero es de creer que Dios, que los queria conservar, les diese instinto para que se refugiasen por sí mismos en el arca, sin que Noé tuviese mas que hacer que dejarlos entrar.

P. ¿Con qué se mantuvieron en el arca la familia de Noé y los animales?

R. Con las abundantes provisiones que se habian hecho.

P. ¿Cuánto tiempo permanecieron las aguas del diluvio sobre la tierra?

R. Un año entero.

P. ¿Cómo conoció Noé que podia ya salir del arca sin riesgo, y que la ira de Dios estaba aplacada?

R. Por una paloma que soltó, la cual volvió con un ramo verde de olivo en el pico.

P. ¿Dónde hizo el arca su asiento?

R. Sobre uno de los montes de Armenia, cuya cordillera es conocida con el nombre de Ararat.

P. ¿Se han visto en nuestros tiempos señales y vestigios de aquella inundacion ó diluvio universal?

R. Sí; se han encontrado varias veces, y se encuentran todos los días y en las cumbres de los montes más elevados, conchas amontonadas y también peces y plantas marinas petrificadas, según consta por las memorias de diferentes academias. Es evidente que fueron conducidas allí por las aguas cuando cubrieron toda la tierra; por cuya razón las llama un célebre académico de París: “medallas auténticas del diluvio universal.”

P. ¿Qué hizo Noé luego que salió del arca con su familia y los animales?

R. Ofrecer á Dios un sacrificio en acción de gracias de haberle salvado tan benigna y misericordiosamente.

P. ¿Mostró el Señor aceptar bondadosamente el sacrificio de Noé?

R. Sí; dándole desde luego su bendición y prometiendo no enviar más diluvio universal sobre la tierra: “Creced, dijo el Señor á los nuevos pobladores del mundo; creced y multiplicaos, y poblad la tierra. Vuestro temor y espanto sea sobre todos los animales de la tierra y sobre todas las aves del cielo, con todo lo que se mueve sobre la tierra: todos los peces del mar en vuestra mano están puestos; y todo lo que se mueve y vive os servirá de alimento, así como las legumbres y yerbas; os he dado todas las cosas.”

P. ¿Qué hubo de más particular en esa bendición de Dios?

R. Que el Señor les prohibió comer carne con sangre, siendo el designio de Dios inspirar á los hombres un espíritu de dulzura y de humanidad de los unos para con los otros, para apartarlos más de derramar la sangre de sus hermanos; por cuya causa los amenaza aquí diciendo que demandará la sangre y la vida del hombre de mano del

varon y de su mismo hermano, y que será derramada la sangre de aquel que derramare la de su prójimo.

P. ¿Qué contenía la promesa del Señor de no enviar más las aguas del diluvio sobre la tierra?

R. Un pacto ó alianza que el Señor bondadosamente quiso hacer con el hombre, no por méritos de éste, sino por los infinitos de Jesucristo, previstos y atendidos para bien de los hombres. “Estableceré mi pacto con vosotros y con vuestro linaje, dijo el Señor. No perecerá ya más toda carne con aguas de diluvio, ni habrá en lo venidero diluvio que destruya la tierra: pondré mi arco en las nubes y será señal de alianza entre mí y la tierra. Cuando cubriere el cielo de nubes aparecerá mi arco en ellas y me acordaré de mi alianza con vosotros y con toda alma viviente.”

P. Luego antes de esta época no aparecía el arco-iris sobre las nubes.

R. Antes del diluvio había lluvias, y por consiguiente se formaba el arco-iris; pero lo que hasta entonces había sido solo un efecto natural, quiso el Señor que fuese en adelante una señal y prenda visible de su promesa y de la clemencia que había de usar con los hombres.

P. ¿En qué se ocupó Noé con sus hijos después del diluvio?

R. En beneficiar la tierra, haciendo para este fin varios plantíos, uno de los cuales fué el de la viña.

P. ¿Cómo lo hizo?

R. Recogiendo en un lugar á propósito y cultivando con especial cuidado las vides silvestres, que esparcidas antes por los campos se criaban de por sí y sin cultura.

P. ¿Qué cosa particular le sucedió con el fruto de la viña?

R. Hallándolo gustoso é ignorando la virtud de su jugo, se le antojó esprimirle y hacer con él un licor, del cual bebió hasta embriagarse y dormirse, quedando por casualidad descubierto deshonestamente. Su hijo Cam, que le encontró en este estado, se echó á reir y llamó á sus hermanos para que le acompañasen en la burla. Pero Sem y Jafet, lejos de celebrarlo, se indignaron contra su hermano, le reprendieron severamente, y con una capa cubrieron á su padre.

P. ¿Qué hizo Noé al despertar?

R. Noticioso de lo que acababa de pasar, maldijo á Cam y á todos sus descendientes [que fueron los Cananeos] y por el contrario, bendijo á Sem y Jafet por su buen comportamiento.

P. ¿Tuvo efecto esta bendicion y maldicion de Noé?

R. Sí; Dios hizo que á su tiempo se cumpliesen puntualmente una y otra, para enseñar á los hijos á respetar á sus padres.

P. ¿Cuántos años vivió Noé?

R. Novecientos y cincuenta.

P. ¿Qué se notó despues del diluvio?

R. Que los hombres perdieron mucho de sus primeras fuerzas, y que su edad, que antes llegaba hasta cerca de mil años, se halló reducida á doscientos cuando mas; sin embargo del uso que se introdujo entonces de comer carne, la cual sin duda sustenta mucho mas que las frutas y legumbres.

P. ¿Qué causas se suelen alegar de tan considerable alteracion?

R. Cuatro principales: la primera es, que aquellos que vivieron antes del diluvio, como primogénitos del mundo,

participaron mas de la buena constitucion y robustez del primer hombre.

La segunda, que la tierra [fuese por efecto de tan dilatada inundacion, ó fuese solo por la voluntad de Dios] no tuvo ya la misma virtud para producir; y así sus frutos fueron de menos alimento.

La tercera, que se fué perdiendo poco á poco la noticia de remedios preservativos, comunicada por Adan á sus hijos y nietos.

La cuarta, que la gula y demas vicios, tan eficaces para destruir nuestra naturaleza, se aumentaron en sumo grado.

P. ¿Qué emprendieron los descendientes de Noé antes de esparcirse por las regiones que despues habitaron?

R. Fabricar una torre que llegase hasta el cielo, con la mira de precaverse de otro diluvio é immortalizar su nombre.

P. ¿Qué tenia de reprehensible esta empresa?

R. Dos cosas, es á saber: una vanidad loca, y el desconfiar de la promesa formal que Dios habia hecho á Noé al salir del Arca, de no enviar mas diluvio universal sobre la tierra.

P. ¿Por ventura lograron su intento?

R. No; que luego se vieron precisados á dejar la torre comenzada y separarse; porque Dios, para confundir su soberbia y hacer que obedeciesen los designios de su Providencia, hizo que de repente olvidasen la lengua comun de que usaban y hablasen tanta variedad de idiomas, que no se entendian unos á otros.

P. ¿Cómo se llamó esta torre?

R. Torre de Babel, porque allí fué confundido el len-

guaje de toda la tierra, y desde allí los esparció el Señor sobre la faz de todas las regiones.

P. ¿Hacia qué países se dirigieron los descendientes de los tres hijos de Noé que edificaban la ciudad y torre de Babel?

R. Los hijos de Sem fueron á habitar la Asia oriental; los de Jafet eligieron la Asia occidental y la Europa, y los de Cam ocuparon el Africa y los países meridionales del Asia.

P. ¿Cómo se poblaron las otras partes de la tierra?

R. Habiéndose aumentado con el tiempo la poblacion de aquellas tres primeras, pasaron sus habitantes á poblar la América y las grandes islas cuando se inventaron los medios de transporte.

P. ¿Hasta qué altura llegó la torre de Babel?

R. San Gerónimo dice era tradicion en su tiempo que este edificio habia subido á mas de una legua. Algunos juzgan que es la misma que adornó despues y dió su nombre á la célebre ciudad de Babilonia, sirviendo de templo al Dios Bel. Consistia en ocho torres elevadas una sobre otra, cuya anchura se iba minorando con proporcion á su altura. La escalera para subir se hallaba por de fuera hecha en forma de caracol.

P. ¿Qué se siguió á esta dispersion general de los hombres por toda la tierra?

R. Un desórden y corrupcion de vida tambien general. Dejaron de guardar la ley natural que los contenia en los límites de la razon. Emprendieron los mas codiciosos hacer propios los bienes que eran comunes; y para lograrlo se valieron de robos, asesinatos, guerras, &c. Ciegos por la violencia de sus pasiones, desconocieron á Dios su Cria-

dor y olvidaron hasta la misma promesa del Mesías. Sustituyeron al divino culto la *idolatría*; llamada así porque consistia en adorar como dioses á unos ídolos ó estatuas que representaban hombres y mugeres famosos por sus vicios, como Júpiter, Vénus, Baco, &c. No solamente les ofrecian sacrificios y oblacones, sino que tambien tenian por acto de religion imitar sus desórdenes y excesos, entregándose los hombres á la mas torpe embriaguez como Baco, y las mugeres á una pública liviandad como Vénus.

Dieron algunos en erigir altares al sol y á la luna; otros á la calentura y demas enfermedades que afligen al género humano; imaginando que tratarian con mas benignidad á aquellos que tanto las honraban. Los egipcios adoraban generalmente á todos los animales aun los mas venenosos y maléficos, teniendo por sacrilegio el maltratar á cualquiera de ellos. Pero veneraban con mas particularidad á un buey blanco que llamaban Apis, y á un monstruo llamado Isis, cuyo cuerpo era como de muger y la cabeza como de vaca. Y no paró en esto su locura, sino que contaban en el número de sus dioses, las cebollas, puerros y otras legumbres.

En Malabar tenian tambien á la vaca por una deidad digna de toda su veneracion, y en el reino de Siam el dios mas venerado era un elefante blanco. En Roma se veneraba á la que llamaban Madre de los Dioses, que era una gran piedra, así como á un culebron disforme que trajeron embarcado de larga distancia; y nadie ignora que habia en ella un templo consagrado á todos los dioses, que por eso era llamado Panteon, el cual contenia hasta treinta mil ídolos. Esto y mucho mas que omitimos consta por la historia de todos los países conocidos.

P. Era como imposible, á mi ver, que las personas de entero juicio, y mayormente los filósofos, no conociesen la falsedad y ridiculez de estas religiones: pues ¿cómo conociéndola no desengañaban á los demas?

R. No lo hacian, por temor de incurrir en nota de impiedad para con los pueblos, y buscarse la muerte como sucedió á Sócrates en Atenas, temiendo principalmente la cruel venganza y poderío de los sacerdotes idólatras, interesados en que los pueblos permaneciesen siempre en su insensata credulidad y supersticion, y así se conformaban hipócritamente con el pueblo en el culto exterior de los ídolos.

P. ¿De qué se jactaban estos embusteros é inmundos sacerdotes para acreditarse?

R. De profetizar el porvenir, diciendo que lo sabian ya por la revelacion de sus dioses, lo que llamaban *oráculo*, ya por las reglas de la astrología, ya por los agüeros ú observacion del vuelo y canto de las aves, ó por la inspeccion de las entrañas de las víctimas; y finalmente por medio de los sueños; en todo lo cual hallaba su maligna astucia lo bastante para alucinar á los pueblos, ciegos ya y embrutecidos por la disolucion de costumbres. Y para que no se dijera que alguno de sus anuncios habia salido falso, los pronunciaban siempre con términos tan oscuros y equívocos, que despues de visto el suceso los podian interpretar y explicar como les conviniera.

P. ¿A qué se debe atribuir principalmente la introduccion de la idolatría en el mundo?

R. A la malignidad de Satanás, que conservando siempre un ódio implacable á los hombres, queria de este modo inutilizar los medios de salvacion que Dios les tenia reservados, y atraerlos consigo al infierno.

P. ¿Hasta dónde llegó esta malignidad y astucia de Satanás?

R. Hasta hacerse adorar de las naciones bajo los nombres de Astarot, Asmodeó, Bel ó Baal, Belzebuth, Moloc, &c.; pidiendo en sacrificio víctimas humanas, y prometiendo á los que se diesen la muerte en su obsequio una colmada felicidad en el otro mundo.

Se sabe que los Moabitas y demas pueblos que ocupaban la tierra prometida, y á quienes tanto aborrecia el Señor, sacrificaban al ídolo Moloc sus mas queridos hijos, y los echaban en medio de una hoguera, lo que tambien hacian los Cartagineses así nobles y ricos, como plebeyos y pobres. Aun en estos paises en que escribimos, y en siglos muy recientes, es bien sabido que se sacrificaban á los ídolos víctimas humanas, llegando á un número prodigioso las que se inmolaban por todas partes.

En el Perú sucedia lo mismo; y en ciertos lances era costumbre sacrificar doncellas, las que se criaban en varios colegios para este fin.

En el Japon era cosa muy comun que se llenasen barcos de hombres y mugeres, y cuando estaban muy distantes de la orilla se precipitaban todos al agua, cargados de piedras que los sumergiesen. Otros se tendian en tierra por donde habian de pasar los carros en que eran conducidos sus ídolos para que las ruedas les pasasen por encima.

P. ¿Cómo no logró Satanás, con tanta corrupcion de costumbres y con tan general idolatría, destruir enteramente la verdadera religion?

R. Porque no lo permitió la providencia de Dios y su infinita misericordia para con los hombres, por la que se formó un pueblo que escogió para sí, y al cual colmó de

favores, haciendo que le reconociese por su Dios y le tributase un culto que era figurativo del que se habia de establecer en todo el mundo cuando el Redentor prometido viniese á disipar las tinieblas de la idolatría.

P. ¿A quién declaró el Señor su voluntad en este punto?

R. A uno de los descendientes de Sem, natural de *Ur*, en Caldéa, llamado Abram, quien no habia abandonado, como los demas, el culto del verdadero Dios, y observaba con exactitud la ley natural.

P. ¿En qué ocasion se la declaró?

R. Cuando le mandó dejar su patria para ir á un pais desconocido muy distante, en donde queria hacer alianza con él. “Sal de tu tierra, le dijo, y de tu parentela, y de la casa de tu padre, y ven á la tierra que te mostraré: he de hacerte padre de un gran pueblo, y te bendeciré y engrandeceré tu nombre. . . . . y en tí serán benditos todos los linages de la tierra.”

P. ¿Qué contenia esta última cláusula de la promesa que Dios hizo á Abram?

R. La promesa del Mesías que habia de nacer del linage ó descendencia de Abram, y en quien fueron benditas todas las naciones de la tierra, recibiendo la fé del Evangelio que nos justifica y nos abre las puertas del cielo.

P. ¿Qué edad tenia Abram entonces?

R. La de setenta y cinco años.

P. ¿Puso dificultad en obedecer á Dios?

R. No; que al instante salió de su patria con Sara su muger y Lot su sobrino, entregándose á la conducta y providencia de aquel Señor que se lo mandaba.

P. ¿A dónde le condujo?

R. A la tierra de Canaan, llamada así porque los que entonces la habitaban eran descendientes de Canaan, hijo de Cam.

P. ¿Poco despues de llegar á Canaan, qué le sucedió?

R. Que una grande hambre que sobrevino á la tierra de Canaan lo precisó á irse con toda su comitiva á Egipto á vivir allí hasta que cesase.

P. ¿En qué lance se halló al tiempo de entrar en la corte de Egipto?

R. En el mas crítico y delicado que puede suceder á un hombre de honor, pues habiendo el rey oido hablar de la grande hermosura de Sara su muger, y creyendo que era su hermana, la mandó traer á su palacio con el fin de satisfacer su liviandad.

P. ¿Cómo frustró Dios los intentos de este rey?

R. Afligiéndole á él y á toda su familia con terribles plagas; de suerte que, informado al mismo tiempo de que Sara estaba casada con Abram, no dudó que eran castigo de su rapto, y así la restituyó intacta á su marido.

P. ¿Vueltos á Canaan, continuaron Abram y Lot en vivir juntos?

R. Sí, por algun tiempo; pero por las riñas continuas de sus pastores, se halló Abram precisado á proponerle la separacion.

P. ¿En qué forma se la propuso?

R. Diciéndole amigablemente: “no haya, te ruego, contienda entre mí y tí y entre mis pastores y tus pastores, pues somos hermanos: á la vista tienes toda la tierra; apártate de mí, te ruego: si fueres á la izquierda, yo tomaré la derecha: si tú escogieres la derecha, yo iré á la izquierda.”

P. ¿Agradó á Lot la propuesta?

R. Sí; la aceptó inmediatamente, sin considerar lo que le importaba el no separarse de un varon tan santo y tan amado de Dios como Abram. Y lo peor fué, que escogió para su nueva habitacion la ciudad de *Sodoma*, corrompida en costumbres hasta lo sumo, exponiéndose por esta inconsideracion á manchar con los vicios de aquel pueblo su misma persona y familia.

P. ¿Por qué motivo la escogió?

R. Porque estaba situada en un valle amenísimo, que el rio Jordan fertilizaba con sus aguas, y cuyos abundantes pastos eran muy á propósito para el mantenimiento y multiplicacion de sus ganados.

P. ¿Qué nombre tenia este valle?

R. El de *Pentápolis*, que quiere decir valle de las cinco ciudades, porque en efecto las habia en su recinto y se llamaban: Sodoma, Gomorra, Adama, Seboim y Ségor.

P. ¿Qué sucedió poco despues que Lot se separó de Abram?

R. Que coligándose cuatro reyes vecinos invadieron el referido valle, talaron todos los campos y saquearon á Sodoma, llevándose á Lot cautivo con toda su hacienda.

P. ¿Cómo se portó Abram en la desgracia de su sobrino?

R. La sintió en lo íntimo del corazon, y discurrió los medios de libertarlo prontamente. Juntó para este fin trescientos diez y ocho de sus mas animosos criados, marchó con toda diligencia en seguimiento de los cuatro reyes, y acometiéndolos en la noche, los derrotó enteramente. De este modo sacó á Lot de entre sus manos con todo el despojo que se habian llevado de Sodoma.

P. ¿Qué cosa notable le sucedió cuando volvió de esta expedicion?

R. Que Melchisedech, rey de Salem (llamado despues Jerusalem) y sacerdote del Señor, le salió al encuentro dándole mil enhorabuenas, y le bendijo diciendo: “bendito, Abram, del Dios excelso que crió el cielo y la tierra, y bendito el Dios excelso con cuya proteccion están en tus manos los enemigos.” Al mismo tiempo ofreció Melchisedech á Dios en accion de gracias (segun su costumbre) un sacrificio de pan y vino, y Abram, con el motivo de que era sacerdote del Altísimo, le dió el diezmo de los despojos de los enemigos.

P. ¿Qué es lo que ha hecho á Melchisedech venerable á toda la posteridad?

R. El haber sido figura de Jesucristo, así por su calidad de rey y sacerdote, como por la significacion de su nombre. Lo segundo, el ser tambien su sacrificio figura del que en la ley de gracia se ofrece cada dia en nuestros altares bajo las especies de pan y vino.

P. ¿Por qué es notable su encuentro con Abram?

R. Porque en él se vió el primer ejemplar de diezmos pagados á Dios y sus ministros.

P. ¿Qué significa el nombre de Melchisedech?

R. *Rey de justicia y de paz.*

P. ¿Qué otro rey celebró la victoria conseguida por Abram?

R. El de Sodoma, por haberle sido á él y á sus vasallos mas provechosa que á otro cualquiera; y en agradecimiento le ofreció toda la parte que quisiese de la hacienda recobrada; pero el generoso vencedor no quiso tomar cosa alguna, diciendo que la verdadera caridad no debe ser interesada.

P. ¿Cuándo se hizo la alianza de Dios con Abram?

R. Poco tiempo despues de que libertó á Lot.